(Dépêche Havas)

Wannes, 4 nov. 3 h. 30.

M. Latry, inspecteur de police à Lorient, M.
Pugel, procureur de la République à Pioermel,
ont donné leur démission.

A CAHORS

Dépêche Havas
Cahors, 4 novembre.
Ordre a été donné aux sapeurs de l'armée enfoncer la porte intérieure du couvent des

Capucins.

Ce n'est que vers 9 heures que la porte cède.

Le père gardien proteste énergiquement
comme citoyen jouissant de tous ses droits.

Huit celules sont forcées; les personnes civilles enfermées avec les pères, ne cèdent qu'à

rand nombre de femmes qui se trou-vaient dans la chapelle en son expuisées, et l'on appose les scellés. Les reigieux sont emmenés par M. de Valou, député du Lot, par des avocats, des propriétaires et des industriels

député du Lot, par des avocats, que de des industriels.

Dans la foule on entend les cris de : Vive les Capucins ! Vive les décrets !

Quelques groupes chantent la Marseilleiss.

L'opération a luré 4 heures. Aucun fait grave ne s'est passé,

Dépêche Haeas

L'expulsion des Capucinsa duré quatre heures. Un détachement d'infanterie et un détachement de gendarmerie gardaient les avemues.

unes.
Un Capucin, monté sur le toit du couvent, na cesse, depuis six heures du matin jusqu'a tô heures de souner le tocsin. Comme il refusait de descendre, on l'a laissé dans le haut du clocher à titre de gardien. Le supérieur a adresse une protestation basée sur les articles 114

A MAZERES

Depoche 1000 Mazères, 4 novembre.
L'exécution des dévrets contre les Dominicains de Mazères a eu lieu ce matin sans incident grave. Les portes ont été forcées. On recherche une personne qui a menacé le préfet du poing et qui cherchait à exciter la foule.

Dépèche Havas

Dépèche Havas

Gannat, 4 novembre.

Gannat, 4 novembre.

Gannat à été dissoute, ce matin ; la maison
était à peu près vide; il reste le Père supérieur
qui s'est déclaré propriétaire et deux demestiques pour le service de la maison qui est vaste.
Les acellés ont été apposés sur la chapelle.
Aucun incident.

A LANGRES Dépêthe Haras

A LANGRES
Dépèche Bargs,
Langres, 4 novembre.
Langres, 1 novembre.
Langres, 2 novembre.
Langres, 1 novembre.
Langres, 2 novembre.
Langres, 2 novembre.
Langres, 1 novembre.
Langres, 2 novembre.
Langr

maintenu comme de l'immeuble, anas-civile, propriétaire de l'immeuble, anas-des servants.

Les scellés ont été apposés à la chapelle; l'opération a duré deux neures. Il n'y a pas cu d'attroupement notable. Il y a eu des cris et protestations mais pas de délit. Tout est calme. Les agents ont montré beaucoup de fermeté.

(Dispeche Haeas)
Bourges, 4 novembre.
L'officier d'artillerie qui a cravaché une personne qui criait: Vivent les Décrets 1 a été dégagé par les gendarmes de la foule qui vou-lait lui faire un mauvais parti. Après avoir été conduit devant le commandant de gendarmerie, cet officier a été laissé libre sur parole.

(Dépèche du França's)
Bourges, 4 novembre, 11 h. 45, m.
Dix-neuf religieux Francisca las ont été expulsés ce matin, à sept heures, har le commissaire central, après une simple notification.
Les portes extérieures du couvent ayant été brisées, le commissaire et les aixents ont pénètré par des échelles au prenier étage avec un certain nombre d'ouviers. On a procédé contre les religieux avec une brutail té inouie. Les sontes de toutes les cellules ont été brisées sans sommation. Les nombreux amis des religieux qui étaient venus les assister ont été chassés par la violence. Les brigades de gendarmérie de Bourges et énviron deux cents hommes d'infanterie cernent les abords du couvent. Les religieux ont été accueillis aux cris de : « Vive la liberté! » Quelques voyous appostés ont répondu par le cri de : « Vive Constans! » (Dépêche du Français)

A LYON

A LYON

Lyon, 4 novembre, 11 h. 50.

[Dépêch 4 novembre, 11 h. 50.

[Dépêch du Français]

Les scellés out été apposés aujourd'hui sur la chapelle des Dominicains. Le Père Labrie, prieur, a dit à l'agent Perraudin : «Vous êtes donc absolument décidé à passer outre ? « Ce-tui-ci a répondu: «Oui, car l'ai reçu des ordres formels à ce sujet. » « Veuillez m'écouter, a repris alors le prieur : hier nous avons protesté au nom de la loi, aujourd'hui je renouvelle cette protestation.

protestation.

»Je proteste également au nom de la religion
catholique. Tous ou presque tous d'entre vous
avez reçu le sacrement du baptême. Vous devez à ce sacrement d'être enfants de l'Eglise
romaine. En nous appréhendant au corps hier,
vous avez commis un attentat, cas nous sommes ministres de Dieu. Aujourd'hui vous
alez commettre un attentat pius grave encore
en mettant sous les scelles le temple du TrèsHaut.

Haut.

> Je proteste avec energie contre l'un et l'autre de ces attents et l'en appeile des maintenant, non seulement, pour trente annèes,
mais pour la vie et pour l'éternité au tribunal
de votre conscienc et à la justice de Dieu devant laquelle nous nous trouverons un jour en

vant laquelle nous nous trouverons un jour en sa présence.

Le Père prieur, après avoir prononcé ces paroles si dignes et si chrétiennes est salué ainsi que ses Frères par de nombreuses acciamations; les cris de Viven tes Pères! Vive la liberté! » retentissent de toutes parts, pous-sés par les personnes qui occupent les fenêtres des maisons voisines et par la folle, évaluée à mille personnes, qui se presse aux abords du couvent nombre de voyous, à qui on doit imputer les scènes de violence et les voies de fuit qui ont marqué la journée d'hier, sout revenus anjourd'hui pour manifester en faveur des décrèts, leur présence a été a peine remarquée.

A BELLEFONTAINE

Dépèche du Français
Bellefontaine, 4 novembre, soir.
Les Trappistes de Bellefontaine ont été expulsés cette après-midi.

A POITIERS

A POITIERS

(Dépèche du Prancais)
Politers, 4 nov., 11 h. 15.
Las Dominicains ont été expulsés ce matin.
Commencée à six heures, l'execution était terminee à 10 heures.
Dès quatre heures et demie, les routes étaient interceptées par trois brigades de gendarmerie, noe compagnie d'infanterie, une batterie d'artiflerie.
Douze crocheteurs fournis par la manufacture nationale de Châtellerault ont enfoncé une

Donze crocheteurs norms hat a manufacture nationale de châtellerault out enfoncé une porte de derrière, puis ils out ponter à l'interpret et ont enfoncé 13 cellules. Mgr Gay à prononcé l'excommindeation contre les auteurs de ces violences, et il est sort accompagné du provincial et de quatré laiques.

Arrives a l'extremité du pon de St-Cyprien, l'évêque et le provincial des Dominicains ont eta acclimée par la font sortie ensuite ont été également fois vive l'armée l vive la gendarmeriel so au alué la troupe.

Quand les crocheteurs sont arrivés entre les agents de police, des huées formidables les ont accueillis et des cris : « à bas les crocheteurs ! Vive la liberté! Vivent les religieux! » La foule a reconduit les agents jusqu'a la mairie avec les nuèmes huées, de la elle s'est portée sous les fenêtres du préfet, et elle a fait entendre une protesiation prolongée. Une contremanifestation ridicule a echoué piteusement.

A CHOLET

(Dépèche Hasas)
Cholet, 3 novembre.
Il a été procédé aujourd'hui à l'expulsion des
rères Saint-Laurent-sur-Sèvrés.
La gendarmerie et un détachement d'infanrie assistaient les autorités.
Les ouvriers qui se tenaient aux abords du

couvent dul arclame les jésuites. Il a fallu les écarier préalablement. Les religieux n'ont fait qu'une résistance de forme. Aux sommations du commissaire et de l'Officier de gendarmerie, le supérieur a répon-du en demandant si la force servit employée nu cas de refus. Sur l'affirmative, la porte a été Après lecture de l'arrêté de dissolution in-onction à été faité aux religieux d'àvoir à quitter l'établissement dans le délai d'une

heure.

Le supérieur a lu une protestation et les religieur qui s'étaient répandus dans l'intérieur du couvent ont été expulsés par la gendarmarie après un semblant de résistance.

Il y avait 27 novices et 23 pères. Le supérieur a éte laissé comme gardien de l'immeuble ainsi que trois autres religieux infirmes ou malades.

La chapelle a été fermée et les scellés ont été apoosés.

Au départ des autorités et de la troupe, une manifestation a eu lieu. Les spectateurs parmi lesquels se trouvaient beaucoup de prêtres, ont crié : A bas les décrets!

La gendarmerie les a dispersés. Tout était terminé à six heures du soir. Le percepteur de Saint-Laurenta été arrêté, puis relaxé après constatation d'identité.

A BELLEY

(Dépêche Havas)
Belley, 4 novembre,
tes de Belley a commencé aujourd'hui a 11 h.
du matin.
Les Maristes refusaient d'ouvrir; 12 hommes
du 33e régiment d'infanterie ont enfoncé la
porte.

Deux cents personnes stationnaient autour du couvent.

La maison des Maristes comptait 45 Pères ou novices.

Ou novices.

A MARSEILLE
(Dépêche Hates)

Marseille, 4 novembre.
On a constaté chez les Prémontrés une organisation de résistance. Il s'y trouve un très grand nombre de la fiques, parmi lesquels beaucoup de femmes.
On dit que les Prémontrés auraient l'intention, après avoir été expulsés, de se rendre en corps à Tarascon chez le cure d'une paroisse et de la chez l'archevêque d'Avignon.

A MONT-DE MARSAN

A MONT-DE MARSAN

A MONT-DE MARSAN

Dépèche Havas

Mont-de-Marsan, 4 novembre.

Les Capucins ont été expulsés ce matin, les portes furent enfoncées. Les cellules étaient vides. Huit religieux se trouvaient dans le chœur avec une quarantaine de laiques parmi lesquels le général de l'Abadie d'Eydrein, M le comte de Ravignan, sénateur, M de Guillontet, député, de Malartie, ancien préfet, marquis de Loojon, le commandant de gendarmerie Lebrosex, Lafabrie juge suppléant, Multedo, ancien trésorier général et son fils, M. de Laroy, de la Glorieuse, le directeur du Journal des Landes. La résistance a été purement fictive. Les Capucins sont partis très entourés yers l'Eglise paroissiale. Des dames leur ont jeté des boquets. Divers cris ont été pousses, Les religieux ont reçu l'hospitalité chez divers habitants.

EESANCON

BESANCON

Dépèche du Français
Besançon, 4 novembre, 10 h. 36.
Ce matin, des quatre heures, la troupe et la gendarmerie à cheval ont entouré le couvent des Capucins, et gardé toutes les issues. Une grande foule n'a pas tardé a se former aux environs. Il y avait des gens hostiles aux religieux. mais les amis de la liberté dominaient.
Des cris confus se faisaient entendre de moment en moment, et l'agitation était extrême. A six heures, le commissaire central et de nombreux agents ont appliqué des madriers contre les murs pour pouvoir pénétrer facilement à l'intérieur sans avoir à passer par la porte, solidement fermée.

Cette porte, n'anmoins, a été brisée, ainsi qu'une seconde porte donnant accès dans le couvent même.

Le Père gardien et les religieux.

qu'une séconde porte donnant accès dans le couvent même. Le Père gardien et les religieux ont protesté contre la violation de leur domicile, et ils viont quitté leurs cellules qu'arrachés par la force. Ils sont sortis du monastère accompagnés de nombreux amis et ont été conduits pour la plupart à l'archevêché.

Les personnes qui étaient dans la chapelle n'ont consenti à sortir que par la force. M. de Longeville, à qui le monastère appartient, a fait la réserve de tous ses droits. Mgr Paulinier, archevêque de Besançon, qui avat passé la nuit au couveut, a protesté à son tour et demandé : a liberté d'emporter le Saint-Sacrement à l'église métropolitaine.

mandé la liberté d'emporter le Saint-Sacrement à l'eglise métropolitaine.

On l'a autorisé à le porter, mais dans une voiture allantau grand trot.

La gendarmerie à cheval a escorté la voiture jusqu'à la cathédralet Une grande foule suivait. La vaste église a bientôt été envahle. On a chanté le Miserere. L'archevêque a donné la bénédiction. Toutes les cloches sonnaient. Six religieux capucins étaient là. Après la cérémonie, Mgr Paulinier les a conduits à l'archevéché, et là ils ont, avec l'archevêque, donné leur bénédiction à la foule sympathique et respectueuse.

tueuse.

Des acclamations se sont fait entendre. Les
Pères avaient tous été chargés de fleurs que
de toutes parts on leur apportait. L'émotion
était profonde. Si pénible que soit cette expui-sion, elle a été ici pour la religion l'occasion
d'un vrai triomphe.

A ANGOULEME

Depêche Hanas
Angoulême, 4 novembre. 4 h. 30.
L'exécution des décrets à l'égard des Maristes a cu lieu aujourd'hui à une heure. On a du enfoncer les portes au nombre de cinq.
Le supérieur et un Père ont été laisses comme gardiens de l'immeuble. Deux autres ont été expuisés.
L'évêque d'Angoulème

me garaiens de l'immeune. Deux autres ont cté expulsés.
L'évêque d'Angoulème ise trouvait à l'intérieur du couvent, ainsi 'qu'un avocat qui a proteste de la fenêtre avant que la police ait pénêtré dans l'intérieur.

A CAEN
Dépêche Hasas
Caen, 4 novembre.
Aujourd'hui, à trois heures et demie, le commissaire central s'est présenté au couvent des Récollets de Caen, aux fins de leur notifier l'arrêté les concernant. Le supérieur a refusé de recevoir le commissaire et d'écouter sa lecture.

commisaire s'est présenté de nouveau à re heures. Le supérieur a renouvelé son

refus.

Le commissaire central a laissé alors copie de l'artêté qui dissout les Récollets de Caen et les somme de rendre les élèves de l'établissement à leur famille, puis à avoir à se disperser avant lundi à huit heures du matin, faute de quoi ils seraient expulsés.

Caen, 4 novembre. Caen, 4 novembre. Ce matin, à 8 heures, a eu lieu à Juaye-Mon-dayo (Calvados) l'exécution des décrets contre les chanoines Augustins de l'ordre de Pré-montrés. montrés.

L'arrêté a été signifié au supérieur Wille-kons, svjet belge.

Soyez maudits!

A près trois jours de suspension, motivée par les fêtes religieures qui viennent d'être célébrées, M. Constans a repris sa campague contre les congrégations. M. le ministre de l'intérieur, qui s'est felicité en plein conseil-de la réussite des premières exécutions, va trouver dans les secondes l'occasion d'une nouvelle satisfaction. Cette fois, se tribus par le la consentation de la reconsentation de la consentation de la conse tions, va trouver dans les secondes l'occasion d'une nouvelle satisfaction. Cette fois,
sa joie sera complète, car son triomphe a
été des plus vifs. Le sang a coule, il y a en
mort d'hommes ! Voici l'ère de la guerre
civile ouverte. Réjouissez-vous, citoyens !
Nous renvoyons le lecteur aux détails
circonstanciés que nous donnons plus loin
sur ces reandales, sur ces violences, sur
ces attentats, et ce récit sera plus éloquent
que tous les commentaires auxquels nous
pourrions si facilement nous livrer. Mais
nous voulons prôtester contre cette violation de la liberté, coutre ce crime où tout
est réuni : le grolesque et l'odieux; nous
voulons protester contre ces rigueurs honteuses, contre ces profanations, contre ces
mesures hideuses de cynisme et qui soulévent l'indignation des consciences honnétes; nous voulons protester contre ces agissements criminels poursuivis avec l'intention de séparer la France en deux camps,
de diviser le pays en deux partis qui, à un
moment donne, se rueront l'un sur l'autre.
Nous ne savons pas encore au juste dans
quelles circonstances a été commis le

meurtre de Lyon; mais, quelles qu'elles soient, c'est au gouvernement qu'il faut faire remonter la responsabilité du sang versé. Le véritable meurtrier, c'est lui ; c'est lui qui en rendra compte devant l'opinion publique comme devant l'histoire. Ceries, nous avons confiance dans l'avenir, nous sommes persandés et nous vivons dans cet espoir qu'un jour viendra où tombés du pouvoir dont ils se saoûlent, nos maîtres auront à répondre de leurs actes et qu'alors le pays se montrera juge implacable contre eux, comme ils se montrent oppresseurs sans pudeur contre les congrégations; mais nous ne voulons pas attendre pour leur répéter ce que nous leur avons déjà dit: Soyez maudits, vous tous qui mencz la France aux abimes l'ous, ministres incapables, renégats de votre paséé libéral et qui sacrificz tout, honneur, considération, droit, équité, à vos rancunes et aux haines de ceux qui ont dit: a Périsse la France plutôt que le pouvoir ne nous échappe. »

Les troubles de Nimes

Au dernier moment nous apprenons qu'une grande effervescence se manifeste depuis quelques jours dans la ville de Nimes.

Nimes.

Deux individus qui se promenaient devant la préfecture avec des costumes rappelant celui des dominicains ont été assailis et maliraités par des fours gens qui trouvaient inconvenante cette mascarade

trouvaient inconvenante cette mascarade anti-religieuse.

Hier, dans l'après-midi, environ mille à 1,200 femmes se sont agenouillées devant le couvent des Récollets expulsée, en chantant des cantiques. Elles ont été brutalement disper-ées par la police.

Le préfet Dumaress ayant donné l'ordre de jouer la Marseillaise, catholiques et protestants se sont ms à sifier.

MM. Bonetet de Berois, conseillers municipaux, qui se faisaient remarquer aux premiers rangs des sifileurs ont été arrètés puis relàchés en présence de l'attitude hostile de la population.

Nous n'hésitons pas à le répéter: le gouvernement prépare la guerre civile.

LETTRE DE PARIS notre correspondant particulier)

Paris, le 4 novembre.

C'est en vain que les députés de la majorité de retour à Paris, sont invités par les ministres et les chefs de leurs groupes à hâter les travaux des commissions dont ils sont membres pour que les projets les plusurgents puissent aboutir dans le courant de la prochaine session, leurs préoccupations sont ail-

On l'a bien vu, hier, à la séance de la commission du budget, où, bien qu'on fut en nombre, on s'est beaucoup plus entretenu de politique que de fi-nances. La chose, du reste, est toute naturelle, l'exécution des décrets qui donne lieu à un échange animé de correspondances entre les membres de la gauche et leurs électeurs départe-

mentaux, passionnant tous les esprits. Aussi M. Gambetta, qui a entendu les doléances de chacun : celles des députés de l'Ouest qui assurent que les décrets ont fait plus de mal à la République qu'une guerre malheureuse; celles des députés du Nord qui se plai-guent de la politique commerciale du gouvernement, à laquelle ils attribuent les grèves et les chômages des induslocales; celles des députés du Midi qui trouvent que le ministère n'est pas assez radical, insiste-t-il vivement pour que les groupes soient convoqués le plus tôt possible. C'est, selon lui, le seul moyen de rétablir im-médiatement la confiance et la discidline fort ébréchées parmi les gauches

pendant les vacances parlementaires. M. Devès a déja obéi à ce mot d'ordre et sans doute que le président de l'Union républicaine a déjà, de son côté, convoqué également la réunion de son groupe. L'extrême gauche et le centre gauche se réuniront aussi prochainement, quoique dans des disposi-tions différentes, le premier de ces groupes ayant l'intention de se recons-tituer tout à fait en dehors de l'Union républicaine à laquelle plusieurs de ses membres sont inscrits, dans le but de devenir le noyau d'une opposition par-lementaire à l'influence gambettiste, et le second devant, suivant tout apparence, prendre occasion de l'exécution des décrets pour faire désormais bande part.

Quoiqu'il en soit, la semaine ne finira pas saus que par des allocutions biens senties les chefs et les meneurs de chaque groupe aient indiqué leur

M. Gambetta qui était, un moment revenu à son idée favorite, celle d'une fusion de toute les fractions de la maiorité en une réunion plénière, a du y renoncer en présence des dispositions hostiles de l'extrême gauche et du centre gauche. En ce moment, ses efforts n'ont qu'un seul objectif celui d'organiser ses amis de l'Union de concert avec la Gauche républicaine, en majorité gouvernementale. Je vous ai écrit avant-hier, à propos de ses entretiens avec la plupart des députés de retour de province, qu'il avait tout lieu de compter sur un regain d'influence auprès des deux tiers au moins des anciens 363, et je n'ai rien à re-trancher sur ce point à mes observa-tions. Je crois donc fermement que cette majorité gouvernementale, jus-qu'ici introuvable, le cabinet Ferry aura le bonhear de la rencontrer dans les importants débats qui vont se succéder aussitôt après la rentrée, débats qui doivent uniquement avoir lieu entre républicains, pour peu que les conservateurs aient l'habileté de ne

pas y intervenir.

A ce sujet, je dois vous mettre en défiance contre les nouvelles insérées dans certaines feuilles officieuses, et qui prétent à diverses notabilités de la droite, dans les deux Chambres, l'in-tention d'interpeller le cabinet non pas seulement à propos de l'exécution

des décrets, mais encore sur la politi-

que extérieure,

MM. Buffet, de Broglie, Baragnon,
Chesnelong, Paris, de Cassagnac, Baudry-d'Asson, Keller, notamment désinés dans ces informations, qui n'ont d'autre but que de rallier dents des gauches, sont ou absents de toute intervention dans les discussions entre opportunistes et radicaux, que l'on veut obliger à laver leur linge sale en famille.

Les comptes-rendus parlementaires vous ont appris que par suite de la réduction du chiffre des volontaires d'un an, le budget se trouve en déficit et que pour parer à ce déficit, la com-mission présidée par M. Brisson se propose d'adopter l'amendement de celui-ci qui applique les droits fiscaux aux congrégations religieuses; mais ce qu'on n'a pas dit, c'est que M. Magnin, ministre des finances, ne parait nullement disposé à recourir à l'amendement en question pour réta-blir son équilibre budgétaire. Il se trouverait, paraît-il que son conseil de contentieux ne reconnaît pas à la pro-position Brisson toute l'efficacité financière prouvée par son auteur, attendu que sa mise en pratique risquerait de coûter plus qu'elle ne rapporterait. D'autre part, le Gouvernement esti-merait que l'amendement devant constituer, sous une autre forme, à cause des recherches, des inquisitions qui en séraient la conséquence, une ère des recherches, des inquisitions qui en séraient la conséquence, une ère nouvelle d'agitation religieuse, aus-sitôt après celle produite par l'exécu-tion des décrets, il était convenable, dans l'intérêt de la paix publique, d'éviter d'y recourir au moins pour le budget de 1881. L'exécution des décrets a continué

aujourd'hui dans les départements, ainsi qu'on s'y attendait. Les Ré-demptoristes ont été frappés à Valence et à Caunat, le Capucins à Angers, à et à Caunat, le Capucins à Angers, à St. Etienne, à Besançon et à Cabors, les Oblats à Tours, à Autun et à Nancy les Dominicains au Havre, à Poitiers à Louazères (Ariège) et à Langres les Maristes à Orléans, les Francis cains à Bourges, les Pères du Saint-Sacrement à Angers, les Pères de St-Laurent-sur-Sèvres à Cl olet. Comme Laurent-sur-sevres à choiet. Comme danstoutes les exécutions précédentes, les Congrégations n'ent cédé qu'à la force. Vous trouverez à ce sujet, dans les dépêches, des détails sur lesquels je n'insisterai que pour constater qu'au fur et à mesure que les exécutions se poursuivent, l'indignation publique grandit, l'agitation augmente, les protestations deviennent plus nom-breuses, si bien que nos gouvernants peuvent maintenant apprécier, en par-faite connaissance de cause, si réellement les mesures prises par eux profi-teront à la consolidation de la Répu-

Décidément, on garde Paris pour la bonne bouche, car c'est lundi seule-ment, c'est-à-dire, la veille de l'ouverdes Chambres, que l'exécution des diverses congrégations y aura lieu.

La Bourse est redevenue très-ferme. Nos fonds d'Etat et valeurs ont remonté avec énergie. Ce mouvement a été favorisé par l'attitude excellente des marchés étrangers et par le bilan de la Banque, constatant que la sortie de l'or est redevenue très faible.

A Londres, les Consolidés sont parvenus à un taux qui u'avait pas été atteint depuis bien longtemps. La première cote les apporte à 100 1/8. mière cote les apporte à 100 1/8. Resté hier à 119,35, le 5 0/0 s'est tenu d'abord de 119,45 à 119,55. Le 3 0/0 fait 85.90 après 85,75 et l'Amortissable s'est traité de 87,55 à 87,65. Les établissements de crédit ont éprouvé la plupart une reprise sur leur cloture de la veille. Le 5 0/0 italien s'est tenu de 87,75 à 87,80. Le 3 0/0 fait en cloture 85,97 (hausse 35 cent.): l'Amortissable 87,75 (hausse 15 cent.); le 5 0/0 119,55 (hausse 22 cent.)

Pyat, le terrible Pyat, se replie défi-

nitivement « en bon ordre ». A l'appel de sa cause devant la police correc-tionnelle, il n'a pas denné signe de vie. Alors, sur les réquisitions de M. le substitut Lasserre, le tribunal, attendu que les prévenus ne se présentent pas, quoique opposants, les déclare non fondés dans cette opposition, et ordonne que le jugement du 19 octobre sera exécuté dans sa forme et teneur. Voila une chose faite. On prétend que M. Félix Pyat est parti pour Londres.

ROUBAIX-TOURCOING et le Nord de la France

Le bruit court cette après-midi que c'est décidément demain samedi à la première heure que l'attentat prescrit par les décrets de mars, sera accompli contre les RR. PP. Récollets de Rou-Nous avons de très sérieuses rai-

sons de croire que ce bruit est malheu-reusement trop fondé.

reusement trop fondé.

On nous écrit de Lille:

« L'agitation causée par les crocheteurs va ici grandissant. Il semble que plus les attermoiements pour l'exécution des fameux décrets se multiplient, plus aussi croît l'énergie de la résistance.

» Ni rédemptoristes, ni récollets, ni dominicains, n'ont encore été l'objet des assauts policiers et la foule des fidèles conque les faits policiers et la foule des fidèles conque les faits policiers et la foule des fidèles conque les faits policiers et la foule des fidèles conque les faits policiers et la foule des fidèles conque les faits policiers et la foule des fidèles conque les faits policiers et la foule des fidèles conque les faits policiers et les faits plus des faits policiers de la fraçais devant eux. Toujours la bravoure radicale.

« A l'intérieur du couvent, depuis la grande porte qui donne sur la rue jusqu'aux portes de la chapelle, tout est barricadé de forts madriers qui pourraient, en un clin d'œil, être reliés par des chaînes et d'autres obstacles sérieux.

« La voyoucratie lilloise n'aura donc pas la place sans un siège en règle.

« Les Rédemptoristes de la rue de Paris défendront également leur propriété.

e Quant aux Récollets belges de la rue Mazagram, ils seroueront la poussière de leurs sandales et partiront quand une administration impopulaire leur signifiera qu'ils sont frapés d'expulsion. Après cela, les milliers de pauvres gens du quartier de Wazemmes, dont ils sont les protecteurs en même temps que les apôtres, s'entireront comme ils pourront et... vivent les décrets!

« L'émotien, comme je vous le disais en commençant, est très vive. On se demande ici comment tout cela finira des désordres pourraient certainement éclater. tinue à remplir leurs églises; la nuit, des citoyens dévoués témoins futurs de la violence gouvernementale, montent près des religieux une garde vigilante.

» Il n'y aura donc point de surprise. Les renards du sieur Constans devront, pour cette fois se transformer en loups. Il faudra passer par l'escalade et par l'efraction dument constatée pour empoigner les proscrits de la liberié religieuse.

» Ce matin, une bande de voyous—trente à quarante— qui s'étaient donné rendezvous, sous la conduite d'un chenapan bien connu de leur espèce, à la porte des dominicains rue Notre-Dame insultaient grossièrement toutes les dames qui entraient ou soriaient,

Terrible incendie à Tourcoing

Un incendie des plus considérables a écla-té à Tourcoing, dans la soirée d'hier, vers 8

heures.
C'était la filature de coton A. Dewavrin et file, rue du Tilleui, 80, qui était la proie des fiammes.
Le feu, parti d'une étincelle jaillie d'un coussinet, s'est répandu comme une trained a poudre. En un instant, le bâtiment a été envahi.
Les ouvriers qui étaient encore à la beso-

envahi.

Les ouvriers qui étaient encore à la besogne out essayé d'arrêter les progrès du feu
dès l'origine, mais les flammes se sont emparées des matières avec une telle rapidité,
que tout secours était devenu inutile. Il a
failu donner l'ordre aux ouvriers d'évacuer,

fallu donner l'ordre aux ouvriers d'evacuer, crainte d'accidents.

La cloche d'alarme s'est fait entendre à toutes les églies. Les pompiers sont accourus. La pempe à vapeur a étá installée dans la cour de la filature Duvillier-Desrousseaux dont l'usine, parallèle au bâtiment incendié, n'est séparée de lui que par un vide d'une trentaine de mètres de large.

par un vide d'une trentaine de metres de large.

Les efforts des pompiers se sont portés sur le petit bâtiment contigü à la filature incendiée et sur quelques maisons voisines dont on a arrosé largement les parois et toltures. Quant aur hâtiment en flammes, il n'était plus, trois quaris d'heure après le commencement de l'incendie, qu'un vaste brasier contre lequel tout secours était impuissant.

Une fou'e énorme stationne sur le théâ-tre du sinistre. Nous remarquous, M. De bu-chy, député, et M. Scalabre-Delcour, con-seiller munici pal.

Des flammèches tombent en quantité sur les maisons voisines, mais elles sont heu-reusement très-tenues et s'évanouissent souveut avant d'atteindre les toutures.

Toules les vitres des maisons voisines ort volé en éclats. Des pompiers montés sur le toit de la flature Davillier-Desrous-seaux lancent de l'eau sur les murs du baseaux lancent de l'eau sur les murs du timent incendié. 10 heures.

A 10 heures du soir, les murs latéraus menacent de s'écrouler, mais fortement tenus pas des armatures de fer, ils résisent. Le toit s'est effondré. Le filature avoitout ce qu'elle contenait est complètement détruits. A 10 heares du soir, les détruite.

Le baiment incendié mesure environ 23 mètres de large sur le double de longueur. Cet étab issement possédait environ de 15 à 20,000 broches.

Il y a assurance à cinq compagnies dont les deux principales sont l'Urbaine et Le Phénix.

Le Phénix.

La filature A. Dewayrin et fils a été bâtie il y a 13 ans, en 1865. Elle était de trois étages avec sept travées latérales.

L'incendie qui a dévoré tout l'intérieur du bâtument s'affaiblit, Les flammes disparaissent presque Les murs latéraux s'écroulent, avec un bruit épouvantable l'un après l'autre à u.; quart d'heure d'intervalle.

après l'autre à u.: quart d'heure d'intervaile.

Il no reste sur les lieux du sinistre que plusieurs escouades de pompiers. Toates les pompes ont cessé de fonctionner.

Volci des détails complémentaires et plus prêcis sur ce terrible évènement:

A la cause désignée plus haut sur l'origine du feu, on oppose un autre motif presque identique. Il paraîtrait qu'un flocon de coton, en voletant aurait traversé la flamme d'un gaz, se serait enflammé et de là, conflagration générale. Cette version est donnee par un ouvrier, voisin de celui au métier duquel le feu s'est porté en premier lieu. Cet ouvrier nommé Lebrun a jeté aussitôt l'alarme. Louis Courouble qui ravaillait à ce premier métier inceudié, n'a u que le temps de sortir des flammes. C'est au second étage, dans une saile de métiers renvideurs que l'incendie s'est déclaré. Comme nous l'avons dit plus haut, les ouvriers ont tente de vains efforts pour entraver le feu, mais il a fallu fuir. Les métiers allaient s'arrêter, au moment où l'incendie s'est montré.

On a fait la part du feu, en sacrifiant

l'incendie s'est montré. On a fait la part du feu, en sacrifiant l'établissement tout entier. La pièce des générateurs et la salle de préparation, contigués au bâtiment incendié, ont été

contigués au battment incendie, ont ete cependant compilètement préservées. Les pertes s'elèvent à la somme approximative de 600,000 francs, couvertes par six compagnies d'assurance, dans les proportions suivantes : l'Urbaine, 200,000 frs, le Phênia, 150,000 frs, la Royale, 62,500 frs, le Liverpool London Globe, 62,500 frs, la Gardienne, 75,000 frs, le Urédit agricole, 50,000 frs.

le Liesepool London Globe, 62,566 frs. la Gardienne, 75,000 frs. le Crédit agricole, 50,000 frs.

Quelques citoyens se sont distingués : citons entre autre quelques frères de nos Ecoles chrétiennes, présents dès les premiers sur le théâtre de l'incendie.

Outre MM. Debuchy et Scalabre, accourus au premier signal, en distinguait encore MM. Debraux-Wetzel, et Julien Seynaveadjoints. MM Rembauville et Taxil ont dès le début organisé avec intelligence le service d'ordre et de secours.

L'établissement incendié longe sur une de ses faces, la rue Claire Lemetire Cette partie latérale du bâtiment est encore de hout, mais appréhendant sa chute, à tout instant, on a posé des barrières en travers de la rue de chaque côté, de sorte que le passage est interdit.

Le matériel dont le débris jonchent le soi entre les murs écroulés, se composat de 24 métiers à retordre ; ce qui donne 36 métiers apant 830 broches chacun et formant un total de 29880 broches.

Le personnel comprenait 160 ouvriers que ce déplorable évén.ment, réduits à un chômage forcé au débnt de l'hiver. Une importante maison de Roubaix, nous écrit justement, aîn de se procurer des cuviers de filature. Il y a peut-être là, une ressource, pour les travailleurs réduits à l'inactivité par le lamentable sinistre d'hière. Voici le rôle des assises de Douai qui converte le 8 novembre sous la presi-

Voici le rôle des assises de Douai qui s'ouvriront le 8 novembre sous la prési-dence de M. Lemairs : Lundi 8. — Paris Nicolas et Paris Henri,

vols qualifiés; défenseurs: MMes Contamine et Renault du Motey. — Delvas Philomène, vol qualifié, defenseur: Me Lefrançois. — Ghyselinck Désiré, attentat à la pudeur, défenseur, Me Gambart.

Mardi 9. — Vandessoeq. Angèle, vol qualifié. défenseur: Me Desfontaine. — Leger, Ysidore, attentat à la pudeur, defenseur: Me Josson. — Dutilieul, Marie, infanticide, défenseur: Me Haitu.

Mercredi 10. — Clauwaert, Charles, Incendie volontaire, défenseur Me Boucher.
— Wuillemot; Brisacque; Calimet, Adeline femme Brisaque, vols qualifiés, défenseurs; MMes Besnard et Escoffier.

Jeudi 41. — Sylvestre Degroote, attentat à la pudeur, défenseur, Me Lefrançois; François Burette, tentative de meurire, Me Dubron; Joseph Richard, viol., Me Hattu. Vendredi 12. — Oscar Delcroix, vol qualifiés, défenseur, Me Boitel; Jean-Baptiste Rabache, tentative de meurire et rebellion, Me Devimeux.

Samedi 13. — Alphonse Decarpigny, vols qualifiés, défenseur, Me Boyart; Henri Demeire, attentat à la pudeur.

Lundi 15. — Honoré Leignel, incendie volontaire, défenseur, Me Ovigneur.

Mardi 16. — Jules Delettre, attentat à la pudeur.

Mardi 16. — Jules Delettre, attentat à la pudeur.

Mardi 16. — Lumbert, défenseurs Me

pudeur. — Lambert, défenseurs Me-Contamine : Jacol, Me-Petit ; Becar, Me-Le-grand Réné ; Louis Darroux, attentat à la pudeur, Me-Desespringalie ; Paul Morbor-eren, attentat à la pudeur. Me-Renault du Mrtey. riey. Jeudi 18. — Clémence Berat, vol qualifié;

Henri Hespel, attentat à la pudeur; Au-guste Decool, vol qualifié, défenseur Me Boucher; Charles Leroy, incendie volontaire.
Vendredi 19. — Henri Labouche, tenta-tive d'assassinat ; Desiré Dahy, incendie ; Hyppolyte Huloux, viol, déf. M° Lefran-

Samedi 20. — Vincent Nocher, Allard Corneilde, vols qualifiés ; Eudoxie Gumez,

infanticide.

Lundi 22. — Jules Vandebrock, attentat à la pudeur; Adolohe Balembois, assassinat, défenseur M° Hattu.

Mardi 23. — Léon Legrand, attentat à la pudeur; Coralie Huin et Elise Thomas, Vve Hurin, infanticide, défenseur M° Louis Legrand.

Mercredi 24. — Jules Coulon, attentat à la pudeur et faux, défenseur M° Hattu; François Vanblifleison, attentat à la pudeur

On lit dans la Vraie France : on it dans a vrate vrates :

« Hier, à dix heures du matin, a eu lieu à la basilique de Notre-Dame de la Treille et Saint-Pierre, la messe pontificale celebrée par Sa Grandeur Mgr Monnier pour la rentree de l'Université.

» Cette messe à été célébrée avec le céré-

» Cette messe a eté celebrée avec le cere-monial ordinaire, en présence des profes-seurs en grand costume et des étudiants des cinq facultés.
» Le soir, à deux heures et demie, a eu lieu dans la salle Ozanam, rue de Voltaire, sous la présidence de Mgr de Lydda, la séance solennelle de rentrée. Un public nombreux et sympathique assistait à cette fête universitaire; il a souvent et chaleu-reusement applaudi les discours qui ont été prononces. »

Comme nous l'avons dit dans un de nos derniers numéros, c'est demain, samedi, a sept heures et demie du soir qu'aura lieu, chez M. Soyez, Grand'Place, le banquet organisé par le Cercle des officiers de Rou-baix.

De nombreuses adhésions ont été recueil-

M. Jules Ciety, élève de philosophie du Collège de Roubaix, a été reçu, hier, ba-cheller ès-lettres par la Faculte de Douai.

La police de Roubaix a arrêté, hier, un ouvrier ferbiantier du nom de Jules Dewa-gner. Cet homme avait disparu, il y a quel-ques temps, en emportant cinq mêtres de tuyaux de plomb et un seau appartenant à MM. Bosch, Claessens et C. On l'a retrouvé hier. Il a éte dirigé, ce matin, sur la maison d'arrêt de Lille. Par suite de la fixation du chiffre mini-

mum des points à 1,300, le nombre des vo-lentaires reçus cette année dans le départe-ment du Nord est de 190. Hier à l'audience du tribunal eivil, de Lille, a eu lieu l'installation de Me Maulion récemment nomme procureur de la Répu-blique à Lille.

Mardi, vers cinq heures et demie du soir, à Lille, un bolide projetant un vit éciat, a traversé le ciel, du levant au cauchant, et s'est éteint en projetant des militers d'é-tincelles.

Jeudi, à dix heures, le même phénomène

Parmi les commissaires de police démis-sionnaires, nous relevons le nom de M. Aumont, de Naotes, ancien commissaire à La Madeleine-lez-Lille.

Un décret du 3 novembre porte que la démission de M. Scossa, juge-suppleant à Hazebrouck, est acceptée.

Un Lillois, M. de Try, vient de recevoir du roi d'Espagne la croix de commandeur de l'Orde d'Isabelle la catholique, en remer-ciement du concours de l'honorable artiste aux concerts de la cour, a l'occasion de la naissance de la princesse des Asturies. Voici le mouvement de la population de Lille du 1º mars au 31 juillet 18:0 : Naissances 1456, decès 1262, mariages 387, enfauts mort-nes 116.

La grève de Denain

Voici les derniers renseignements re-cueillis sur la grève : Dans une réunion publique teuue hier soir, la délégation des mineurs a rendu compte de sa mission auprès du directeur général. Denain, 4, 2 h.

manque deux cents ouvriers sur quatre cents a Rœuix et trois cent cinquante sur cinq cents à Haveluy. La situation ne s'améliore pas. Ce n

M. le préfet, après avoir vu les délégu M. le preiet, après avoir vu les delegues, mardi, a fait demander une ordonnance à M. Guary, directeur général de la Compagnie d'Anzin. Cette conférence a eu lieu hier à dix neures. La Compagnie paraissait avoir retenu de cette entrevue une bonne impression, mais il n'en a pas éte de même des ouvriers qui ont

Il nen a pas ece de meme des ouvriers qui outrouvé que la Compaguie se montrait trop rigourcuse dans les réponses à leurs demandes. Hier soir, une réunion publique a eu lieu; plus de 700 ouvriers y ont pris part On y a annoncé que toutes les demandes étaient rejetées. L'assemblée, consultée sur la question de la reprise du travail, a décidé à l'unanimité que la grève continuerait.

que la grève continuerait. A la sortie, aucun trouble; ancun rassemble

ment sur la voie publique.

Aujourd'hui, jour de quinzaine à Anzin. On a de sérieures inquiétudes pour la reprise du travail demain.